



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REFORMA ELECTORAL

#### OPINIÓN | LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

**El Milagro de la Paridad y el Aceite de Culebra.** En política no hay alianzas eternas ni rompimientos perennes; lo que hay son intereses con buena memoria. Muestra de ello es el dardo envenenado que los diputados Teresita Calzada y Paul Ospital acaban de clavarle a sus «amiguitos» panistas. En Querétaro, las leyes en materia de género han cobrado un fervor sospechoso: no buscan justicia, sino acomodo. Algunos políticos han descubierto que la equidad, bien administrada, es el pretexto perfecto para descarrilar al enemigo. Mientras algunos incautos esperan el milagro de la «cortesía política», la realidad nos escupe sus crudos argumentos a la cara. ¿Recuerda usted el famoso artículo 160 bis? Ese donde la reforma electoral sugería que el género del candidato a gobernador debía alternarse según la elección anterior. Tras el escándalo, los genios del **Instituto Electoral** hicieron malabares para escurrir el bulto, sacándose de la manga la Constitución Local como escudo para postergar la paridad hasta el 2033. Pero para evitar tales «dislates legaloides», los siempre acomedidos Calzada y Ospital han decidido «ayudar». Con la legítima intención de salvaguardar el derecho —y de paso dinamitar el tablero—, promueven derogar los transitorios constitucionales para que la paridad sea obligatoria a la de ya, en este 2027. Antes de que los sesudos asesores que abrevan aceite de culebra inventen otro relato para tranquilizar a sus jefes, hay que sacar las cuentas que realmente importan: este proyecto de reforma tiene un destinatario único y es el PAN. El bloque de la 4T sumaría 14 votos —donde las dos diputadas del Verde no tendrían razón alguna para votar contra su propio género ni contra su proyecto— y, sumados a los dos promoventes, la aritmética nos arroja al umbral de la mayoría calificada. Solo falta un voto para completar la faena, y todas las miradas apuntan a Adriana Meza. No hay que ser un genio de la estrategia para adivinar que la diputada priista difícilmente se inmolará por una causa ajena, menos ahora que los «azules» se han dedicado a pelusear la alianza con esa soberbia de quien se cree dueño de la casa. Sin interés real en el poder y con la urgencia de la supervivencia propia, el PRI bien podría abrazar el posteरeo feminista para cobrarse los desplantes recibidos. Pase o no pase la reforma, el tema ya está sobre la mesa y será utilizado como bandera política; en este Querétaro de santos y leyes a modo, cada quien reza para su parroquia y quien no sepa sumar, terminará restado. “La política es el arte de buscar problemas, encontrarlos por todas partes, hacer un diagnóstico falso y aplicar después los remedios equivocados... pero eso sí, asegurándose de que el remedio siempre le caiga en el pie al vecino.”

<https://lacrudaverdad.com.mx/la-cruda-verdad-%f0%9f%a7%a0-58/>

### RESULTADOS ELECTORALES

#### LA CAÍDA DEL “COORDINADOR DE PAPEL”: DIGNIDAD Y DIVISIONISMO EN MORENA QUERÉTARO

Por Rodrigo Vissuet

Desde que el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** ratificó su triunfo en el distrito 11, la sombra de la duda planeaba sobre su capacidad de mando. Hoy, lo que eran rumores se ha convertido en una verdad a voces: Inzunza no se va por ambición, sino por amor propio y dignidad. La bancada de Morena, lejos de ser un bloque monolítico, se ha fracturado en dos grandes centros de gravedad que dejaron a Inzunza como un espectador en primera fila de su propia irrelevancia: Los “Gilbertistas”: Integrados por Rosalba Vázquez, Blanca Benítez, María Eugenia Margarito y Erick Silva. Los “Piedragilovers”: Comandados por Sinhué Piedragil, junto a Sully Sixtos, Homero



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

Barrera y Ulises Gómez de la Rosa. En este tablero de ajedrez, Inzunza quedó relegado a la categoría de “agente libre” junto a Arturo Maximiliano y Andrea Tovar. Sin embargo, a diferencia de sus pares, Edgar cargaba con la responsabilidad del cargo, convirtiéndose en un “coordinador patito” cuya única función real era la de vocería. Sus compañeros lo utilizaban como pantalla para leer posicionamientos mientras las negociaciones reales ocurrían a sus espaldas.

<https://www.lypmultimedios.tv/la-caida-del-coordinador-de-papel-dignidad-y-divisionismo-en-morena-queretaro/>

#### **ENTREGA DE RECURSOS A CONCYTEQ**

#### **POR MULTAS A PARTIDOS, CONCYTEQ RECIBE HASTA 30 MDP EN AÑO ELECTORAL**

Mónica Gordillo El director del Consejo de Ciencia Y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), Enrique Rabell García, confirmó que, en año electoral, los recursos que reciban, derivados de multas que aplica el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** a partidos políticos, podrían alcanzar hasta 30 millones de pesos. Recalcó que los programas y proyectos que ejecutan se financian al 100 por ciento con las multas a partidos políticos, aunque recibieron recortes por parte de la federación. En este sentido, señaló que, en diciembre de 2025, el CONCYTEQ obtuvo 18 millones de pesos; no obstante, para el segundo semestre de este año prevén que incrementen sus percepciones con el arranque del proceso electoral. “Nosotros dependemos del ciclo electoral por obvias razones. Ahorita vamos a estar en un año interesante, porque, ustedes saben, ya estamos a un año; yo creo que van a empezar a activarse las multas electorales y a lo mejor para el segundo semestre pudiéramos tener más recursos”, afirmó. Detalló que, en cartera para este año, por una bolsa de 8 millones de pesos, tienen contemplado equipar un laboratorio de energías renovables con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y realizar un proyecto de capacitación y certificación electrónica con el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Querétaro (Icateq), otro de robótica para exploración con la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y uno más en materia de circularidad del agua con la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui. Aclaró que para 2026 se quedaron fuera entre cuatro y cinco proyectos, y que próximamente lanzarán una estrategia para que, con recursos de los tres niveles de gobierno, se puedan financiar en conjunto proyectos en Querétaro. (CQRO 6)

<https://codigoqro.mx/nota/local/2026/01/19/multas-partidos-concyteq-recibe-30-mdp-n-electoral>

#### **INFORMACIÓN ELECTORAL**

#### **REFORMA JUDICIAL EN QUERÉTARO: GEORGINA GUZMÁN DESCARTA EL DESACATO Y PRIORIZA ACUERDOS**

La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, Georgina Guzmán Álvarez, quien pertenece al Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y al grupo de la Cuarta Transformación, afirmó que se mantienen en dialogo con el magistrado presidente del Poder Judicial para sacar adelante la Reforma Judicial en el estado, lo que contradice lo declarado por el diputado panista, Guillermo Vega. (DQ 6)

#### **BEATRIZ ROBLES A FAVOR DE ELIMINAR PLURINOMINALES**

La senadora morenista Beatriz Robles Gutiérrez adelantó su voto a favor de la reforma electoral al señalar que es necesario eliminar los plurinominales y reducir el presupuesto a los partidos políticos, además de eliminar el fuero a los legisladores para que sean juzgados de la misma manera que la ciudadanía. (DQ 8)



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

## RECHAZA AGUSTÍN DORANTES A REFORMA ELECTORAL PRESIDENCIAL

El senador por Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri habló sobre la Reforma Electoral que construyó el Gobierno de México, aseveró que es intento de regresar a la dictadura perfecta y controlar al Instituto Nacional Electoral, cómo también destruir a la oposición. El panista comentó que el partido alzará la voz contra la desaparición de los plurinominales, la disminución de recursos a los partidos y la defensa de órganos autónomos como el Instituto Nacional Electoral (INE). (N)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### SÍ HABRÁ UNIDAD EN EL PAN DE CARA A 2027: DORANTES

El senador Agustín Dorantes Lámbarri comentó que hay acuerdo de ir en unidad con quien sea electo en la candidatura al Gobierno estatal por el PAN en 2027 y en la coordinación Decide Querétaro. (AD 11)

### PRI

#### AHOGAN MULTAS AL PRI ESTATAL

Ante las sanciones económicas que arrastran de anteriores administraciones, el Partido Revolucionario Institucional destina el 60 por ciento de sus recursos al pago de multas, complicando el accionar ordinario del instituto político, advirtió la presidenta del instituto político, Abigail Arredondo Ramos. (DQ 4)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: SIN ÁNIMO PARA INVERTIR EL 70% DE EMPRESARIOS

Estado entre los tres estados con peor confianza para negocios; alertan por economía “detenida”.

### N: CONFIANZA E INVERSIÓN

Participa gobernador en foro para impulsar inversión hotelera, cultural y de negocios.

### AD: CON PLAN HÍDRICO PREVÉN REFORMA

En la víspera de la presentación del Plan Hídrico, la presidenta del Consejo Consultivo del Agua plantea reformar la ley estatal en la materia.

### EUQ: REPORTA QUERÉTARO 155 HOMICIDIOS DURANTE 2025

Disminuyen 28% los casos, según el Secretariado Ejecutivo de Seguridad; julio fue el mes más violento con 21 incidentes, señala.

### CQRO: DESTACA SHEINBAUM AUMENTO HISTÓRICO EN RECAUDACIÓN

La recaudación tuvo un crecimiento real de 4.6% con respecto a 2024, lo que equivale a un aumento de 487 mil mdp.



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

#### PA: AMPLIARÁ DUREX PLANTA QUERETANA

Empresa de plásticos invertirá 215 millones de pesos más y generará otros 600 empleos en sus instalaciones del Parque Industrial del Aeropuerto.

#### P: QUERÉTARO DESLUMBRA EN MADRID CON DOMO INMERSIVO EN FITUR 2026

Experiencia. Conexión 360° acerca al público europeo a los paisajes y cultura del estado.

### PODER EJECUTIVO

#### ANUNCIA GOBERNADOR NUEVA INVERSIÓN DE LA EMPRESA PLÁSTICOS DUREX

El gobernador Mauricio Kuri anunció que se concretó una nueva inversión en la entidad con la empresa Plásticos Durex como parte de su gira de trabajo en Madrid España; informó sus reuniones con empresas europeas. La reunión fue encabezada por el CEO de Plásticos Durex, Juan Pontvianne y el director de Operaciones, Antonio Munoz, quienes presentaron un proyecto de inversión por 215 millones de pesos, orientado a la ampliación de su planta en Querétaro. (N 3)

#### OFICIALÍA MAYOR FORMALIZA ENTREGA DE EQUIPAMIENTO EN LANDA DE MATAMOROS Y JALPAN DE SERRA POR MÁS DE 10 MILLONES DE PESOS

Linda Rangel, oficial mayor inició una gira de trabajo por los municipios de Landa de Matamoros y Jalpan de Serra, para formalizar la entrega de equipamiento y vehículos gestionados durante el periodo 2024-2025. (N 5)

### PODER LEGISLATIVO

#### APRUEBA COMISIÓN REFORMA PARA INTEGRAR SINERGIA AL SISTEMA ESTATAL DE SEGURIDAD

La Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la 61a. Legislatura del estado aprobó una iniciativa de reforma a la “Ley de seguridad” estatal para reconocer a la estrategia Sinergia por Querétaro como una instancia formal del Sistema Estatal de Seguridad. (CQRO 5)

#### TERESA CALZADA DENUNCIA “DISCRIMINACIÓN LEGISLATIVA” EN ANÁLISIS DE SINERGIA

La diputada local de Movimiento Ciudadano (MC), Teresa Calzada Rovirosa, acusó al legislador del Partido Acción Nacional (PAN) Guillermo Vega Guerrero por “discriminación legislativa” en su contra, debido a que no fue convocada al análisis de la estrategia estatal de seguridad Sinergia. ((CQRO 5)

### MUNICIPIOS

#### ANTRO KÖNOR HABÍA SIDO CLAUSURADO DOS VECES

El gobierno municipal de Querétaro informó que, del 14 de junio de 2025 al 12 de enero de 2026, Könor Kaliza Night Club, acumula 106 reportes ante la aplicación Cierre digital y que fue objeto de 20 visitas de inspección y de dos procedimientos administrativos de clausura. (CQRO 2)



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

## INFORMACIÓN GENERAL

### CUMPLEN 95% DE AGREMIADOS CON DETECTORES DE ARMAS

El 95% de los agremiados a la Asociación de Antros y Bares cuentan con sistemas de detección de armas, de acuerdo con Rogelio Garfias, presidente de la asociación; llamó a la población a colaborar en las revisiones de rutina. Aseguró que los establecimientos de la asociación que encabeza han mostrado disposición para colaborar con la construcción conjunta de un mejor ambiente en cuanto a seguridad, de ahí el alto porcentaje de los negocios que ya se han sumado con el equipamiento de sus negocios. (EUQ 3)

### REPORTA ESTADO BAJO DINAMISMO EN LA CREACIÓN DE EMPLEOS

Querétaro creció 0.7% en la generación de empleo durante 2025, siendo la novena entidad que más aporte hizo al total nacional de empleos, de acuerdo con el Informe de Creación de Empleo de BBVA Research. Aunque el balance es positivo, la financiera lo ubica en un contexto de bajo dinamismo que prevalece a nivel nacional, situación que impacta en los ánimos para invertir y la confianza empresarial. (EUQ 7)

### “PROGRAMA HÍDRICO” CUENTA CON EL CONSENSO, PERO SERÁ SOMETIDO A CONSULTA: KATIA RESÉNDIZ

Katia Reséndiz, presidenta del Consejo Consultivo del Agua del estado de Querétaro, confirmó que el 28 de enero será presentado el “Programa hídrico del estado”, el cual, dijo, cuenta con la socialización y consenso de diferentes sectores del estado y de los gobiernos municipales. (CQRO 8 y 9)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Coqueteo.** El guiño del dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Maynez, a la presidenta Claudia Sheinbaum sobre la utilidad del partido naranja para la aprobación de reformas, no pasó desapercibido en Querétaro. Quizá eso explica el desayuno entre el dirigente queretano de MC, César Cadena, con el secretario general de Morena, Alejandro Pérez. **Fuga.** ¿O tiene más que ver con los rumores de salida de la secretaria de Formación Política de Morena, Cármel Gómez, quien podría aterrizar en el aeropuerto naranja? Las diferencias en el Comité Ejecutivo Estatal de Morena siguen subiendo de tono y el asunto no pinta nada bien para lo que viene. **Crisis.** No es secreto el rompimiento entre la presidenta Gisela Sánchez, impuesta por el grupo del diputado federal Gilberto Herrera y cuya primera opción siempre fue Rocío Peniche, con el secretario general Alejandro Pérez. Pero más llama la atención que el celo de la dirigente estatal también incluya a su antes aliado Ángel Balderas, a quien le cerró la boca, literal, porque le robaba el reflector de la prensa. (SJR 4)

### EXPEDIENTE Q / COSMOS

Por Adán Olvera

Al parecer el modelo de justicia Cosmos, ha quedado en el ayer y es que con la aprobación legislativa para incorporar formalmente a Sinergia por Querétaro como instancia del Sistema Estatal de Seguridad marca un punto de quiebre en la narrativa de los modos. Cosmos fue durante años el modelo emblema y se presentó como una estrategia integral, basada en la coordinación interinstitucional, la judicialización efectiva y la articulación entre policías, fiscalías y jueces. Dio resultados, al menos en su primera etapa, y fue utilizado como carta de presentación a nivel nacional. La diferencia entre ambos modelos es clara: no se trata de un modelo conceptual, sino de un esquema operativo con mando definido. La Fiscalía General del Estado asume la coordinación directa, respaldada por un marco legal que le



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

da certeza jurídica y permanencia. Sinergia ya opera con resultados, hay datos de cobertura, número de elementos involucrados y acciones conjuntas apuntan a una mayor capacidad de reacción y despliegue. La formalización de Sinergia cierra el paso a esfuerzos aislados, pero también redefine liderazgos y Víctor de Jesús Hernández, está tomando al parecer el control del tema; están centralizando decisiones, concentrando información y delimitando responsabilidades. En un contexto nacional complejo en materia de seguridad, Querétaro opta por blindar su esquema institucional y cerrar filas entre los tres órdenes de gobierno. La coordinación no se decreta, se mantiene. Requiere disciplina institucional, evaluación constante y rendición de cuentas; el discurso de derechos humanos, correctamente incorporado, tendrá que reflejarse en prácticas cotidianas y no sólo en declaraciones. Entiendo entonces que Cosmos queda como antecedente y Sinergia se instala como presente y de futuro; creo que no importa mucho el nombre del modelo, sino la capacidad del Estado para traducir coordinación en seguridad real para la ciudadanía. **De rebote.** Hablando de temas de seguridad este fin de semana llamó la atención la emisión de 4 alertas Amber, para localización de 4 mujeres menores de edad y sobre todo llama la atención que en redes sociales, presuntamente las menores postearon que no quieren ser localizadas por cuestiones de maltratos a sus personas. Es muy importante su localización por su seguridad y deslinde de responsabilidades. (DQ 16)

## ASTERISCOS

### Futuro Hídrico

El 28 de enero, el Consejo Consultivo del Agua, liderado por Katia Résendiz Jaime, desvelará su ambicioso plan para Querétaro. Este proyecto trasciende el agua potable: integra reformas normativas, inversiones multisectoriales y un enfoque holístico que abarca los 18 municipios, reconociendo diversidades climáticas y geográficas. En medio de sequías e inundaciones extremas (2024 seco, 2025 torrencial), este esquema requiere de voluntad política y colectiva; el plan prioriza el aprovechamiento del recurso, desarrollo urbano sensible y colaboración entre Gobierno, industria y sociedad. **Confianza Blindada.** Ante la desconfianza generalizada hacia las fuerzas del orden en el país, Querétaro destaca con indicadores enviables. Juan Luis Ferrusca Ortiz, titular de la Policía Municipal, asegura que el 100 por ciento de los elementos poseen el Certificado Único Policial, sin bajas en 2025. Esto no es solo burocracia, implica academia rigurosa, controles de confianza y evaluaciones constantes que forjan una corporación confiable. Este compromiso eleva la seguridad ciudadana y atrae reclutas (84 incorporados recientemente). Con egresos inminentes, la Guardia Cívica se fortalece. **Patrimonio.** La participación de San Juan del Río en la Asamblea de Ciudades Patrimonio Mundial 2026, en Madrid, es de destacar. Bajo las instrucciones del alcalde Roberto Cabrera Valencia, la secretaria Edith Álvarez Flores representa a esta "Tierra de Palomas" en un foro que trasciende fronteras, fortaleciendo la coordinación Unesco antes de Fitur. Este compromiso no es mero protocolo: con un Plan de Manejo aprobado en 2023, el municipio accede a fondos como PAISE y FOREMOBA, rescatando monumentos históricos rezagados. Álvarez lo dice claro: el patrimonio es de la humanidad, una responsabilidad compartida. (AD 14)

## BAJO RESERVA

**Rubrum y Massive Caller dan amplia ventaja al PAN.** Las dos encuestadoras que vienen midiendo las preferencias electorales de Querétaro desde 2025, nos dicen, presentaron ayer los resultados de sus estudios levantados en enero de 2026. Ambas, Rubrum y Massive Caller, le dan una cómoda ventaja al Partido Acción Nacional en la lucha por la gubernatura. Las elecciones de gobernador en este momento las gana el PAN, dice Rubrum, con el 48.4%, y en segundo lugar está Morena, con 30.4%. Los azules le sacan ventaja de 18% a los guindas en esta medición. Por su parte, Massive Caller coloca a Acción Nacional con 46.4% y a Morena en el segundo lugar, con 31.6%. Aquí la ventaja del PAN es de 14.8%. Las dos encuestadoras ponen en tercer lugar al PRI y en cuarto sitio a Movimiento Ciudadano, ambos partidos sin posibilidad de triunfo y con una posible participación testimonial para 2027. **Astudillo, segundo lugar por dos meses consecutivos.** Quien trae un crecimiento sostenido en las preferencias electorales, nos dicen,



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

es Ricardo Astudillo. Massive Caller ya lo mide con otros morenistas. En noviembre pasado tenía un empate técnico con Gilberto Herrera. Para diciembre, el también dirigente del PVEM ya le había arrebatado el segundo lugar al exrector de la UAQ, quien se había mantenido por varios meses en esa posición. En enero, Astudillo se mantiene en el segundo puesto de las preferencias internas con el 154%, seguido de Herrera Ruiz, con 11.8%. El primer lugar de Morena lo trae Santiago Nieto, con el 41.2%. (EUQ 2)

#### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Anunciará hoy poder judicial local a Sonia.** Que hoy, a las 16:30 horas, el poder Judicial del estado de Querétaro, presidido por el magistrado Braulio Guerra Urbiola, presentará la Inteligencia Artificial (IA) Sonia. Se trata de "una herramienta tecnológica desarrollada para fortalecer la impartición de justicia, que refrenda el compromiso institucional con la innovación, la eficiencia y el uso responsable de la Inteligencia Artificial", señaló la convocatoria al evento, que se llevará a cabo en Bloque, el Centro de Innovación y Tecnología Creativa del municipio de Querétaro. **Participa Querétaro en encuentro sobre Protección Digital Infantil.** Que la secretaría de Educación en el estado, Martha Soto, participó en el encuentro regional sobre Protección Digital Infantil, convocado por el Ministerio de Educación de la Ciudad de Buenos Aires, en modalidad virtual, como antesala a la reunión presencial. En su participación, la funcionaria estatal expuso la estrategia implementada en Querétaro para la regulación del uso de celulares en las escuelas de educación básica y bachillerato; el impacto del uso de servicios tecnológicos y su bienestar, en colaboración con la Universidad de Washington, y el programa de Cibersabiduría, que realiza en colaboración con la Universidad Francisco de Vida, en Madrid, entre otros. Al abordar los riesgos en plataformas digitales, se habló de Roblox, la plataforma global en línea, mediante la cual los menores de edad pueden interactuar con personas cuya identidad y edad no puede ser verificada; ante ello, fue analizada una propuesta para fortalecer las políticas educativas para la protección digital infantil y se compartió una guía para madres, padres y tutores sobre la configuración del control parental en plataformas virtuales para el acompañamiento y cuidado de las infancias, y tres guías sobre el uso de la IA en la educación, de las cuales dos han sido destacadas por la Organización de las Naciones Unidas. **Reconocen agentes de viaje a Querétaro como destino.** Que en el marco de las actividades previas al inicio de la Feria Internacional de Turismo de Madrid (Fitur), la titular del sector en el estado de Querétaro, Adriana Vega Vázquez Mellado, expuso la oferta de la entidad ante más de 300 agentes de viaje y touroperadores mayoristas del grupo Ávoris, operador del nuevo vuelo directo con la capital española, con el fin de fortalecer la promoción y comercialización del destino en el mercado europeo. De acuerdo con la funcionaria, la presentación forma parte de la estrategia de posicionamiento internacional respaldada por conectividad aérea directa, infraestructura turística de calidad y una oferta diversa. En la reunión participó Mario Domínguez, director comercial de la aerolínea Iberojet. (CQRO 2)

#### FUEGO AMIGO

Antiguos aliados. Armando Rivera, exalcalde panista y Gerardo Cuanalo, hoy jefe del transporte metropolitano. Ambos candidateables por MC y PAN, coincidieron ayer en el programa de Héctor Sinecio en Radio. La Neta. (PA 1)

#### FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan. A del Agua

Las comunidades extranjeras No dejan de sorprender que de acuerdo con el reportaje publicado este lunes por Plaza de Armas, la más numerosa comunidad extranjera en Querétaro sea la de Venezuela, con uno de cada cinco migrantes registrados legalmente, por encima de los ciudadanos de España y Estados Unidos que trajeron las primeras inversiones al Estado. Y eso sin contar a los venezolanos ilegales. Todo cambia. Agua queretana para comunidad venezolana. (PA 1)



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

## CARRILLERA | NO DEMOLERÁN EL PUENTE DEL BBQ

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Habrá otro nuevo para el tren de pasajeros. Muchas preguntas en homicidio del Kónor. Defiende Bety Robles candidatura femenina. Hoy, una invitación que no podrás rechazar. **-Puerta del cuartel-** Sobre ruedas. No será demolido el puente del Ferrocarril sobre el Boulevard Bernardo Quintana, en Alamos, con motivo de las obras del tren de pasajeros México-Querétaro. El proyecto contempla levantar otro, desde los carriles laterales, procurando menor afectación a la circulación vehicular, dijeron a PLAZA DE ARMAS fuentes regularmente bien informadas. ¿Y en el de Corregidora Norte? Ese, sí será repuesto totalmente, pero el cierre será parcial y hoy el responsable de la agencia de movilidad metropolitana, Gerardo Cuanalo, anunciará la reorganización de las rutas que pasan esa avenida, utilizada por más de veinte. De hecho, los trabajos ya iniciaron. Y como se ha publicado primero intervendrán uno de los cuerpos y el otro será habilitado en doble sentido. Que ya lo habían levantado hace años, nos dijeron hace ocho días en la mesa de Causa Política. Efectivamente, allá por 1992, hace más de 30 años. Y nos decían: "Las molestias son momentáneas y los beneficios permanentes". El agudo abogado y escritor Inocencio Reyes Ruiz (+) les enmendó la plana: las molestias son temporales, no momentáneas. Pues, sí. Ahora, uno no sabe bien a bien, con eso de las discrepancias que se advierten entre los constructores militares y la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, encabezados por Andrés Lajous. El nuevo tren de pasajeros para dos horas de la Ciudad de México a Querétaro y de acuerdo con el anuncio de la presidenta Claudia Sheinbaum será inaugurado el año próximo por ella y el gobernador Mauricio Kuri. Ojalá y les quede mejor que el Maya. Y ya del interoceánico mejor ni hablar. Será un parteaguas en las comunicaciones del Centro del país, porque la carretera 57, como todos sabemos, ya no da para más. San Juditas nos ayude. **-Bala de plata-** ¿Resistencia guinda? Se soltó el pelo la senadora Beatriz Robles, de Morena, y defendió la posibilidad de que su partido repita género en Querétaro, porque las mujeres son más confiables y no acuerdan en lo oscurito ni en los bares. Eso comentó en conferencia de prensa, ayer en el 1810. A donde llegó después de tomarse un cafecito enfrente, en La Nación, con alguien muy parecido a Amilcar Godínez, el jefe de la barra denominada Resistencia Albiazul, que habría operado el abucheo de la semana pasada contra el gobernador Mauricio Kuri en el Corregidora. Y todo por el veto de las autoridades del futbol a la porra de los Gallos -ahora sí- Blancos, después del 5M, de lamentable memoria en donde algunos medios nacionales y locales reportaron muertos afortunadamente inexistentes. Buen tema preelectoral. Esto ya comenzó. **-La soldadera-** Asunto vital. El miércoles 28 de este mes se presentará el programa "Hídrico del Estado" por parte del Consejo Consultivo del Agua en coordinación con la CEA. Será en el Teatro Experimental del QCC con la presencia del gobernador Mauricio Kuri, según informó Katia Reséndiz. "Cuando nos conectamos el agua deja de ser un problema y se convierte en una causa común" dice la invitación. A ver si ahora sí prevalece el interés colectivo por encima del político. Ojalá. **-Bala perdida-** La ley y el orden. Será esclarecido y castigado el homicidio en el bar Kónor de San Pablo la madrugada del sábado, según la Fiscalía General del Estado, quien dijo está identificado el agresor. Mientras tanto surgen versiones por aquí y allá. Que víctima y agresor eran clientes frecuentes y ambos tenían órdenes de aprehensión. Y surgen las preguntas: ¿No funcionó lo de los datos biométricos instalados en esos antros para garantizar la seguridad? ¿Cómo entró un individuo armado si ya tienen detectores? ¿Será cierto que un conocido político está relacionado con el negocio en cuestión? queremos saber. **-trinchera-** Causa Política. Nos oímos hoy a las 14:30 horas en EXA 95.5 de FM con Jaime Robledo, Pedro Pablo Tejada y su servidor. Se va a poner bueno. **-;Cañonazo!-** Imperdible. Hoy habrá rueda de prensa de Morena Querétaro con dos temas: "Apoyo a la Soberanía Nacional" y "Reforma Electoral". El encuentro con los medios se efectuará en las oficinas del partido, en un salón denominado Los Padrinos. Una invitación que no se podrá rechazar. (PA 2)



MARTES 20 DE ENERO DE 2026

### POLÍTICA CONFIDENCIAL

Resultados. El gobernador Mauricio Kuri logró atraer una inversión de 215 millones de pesos para Querétaro durante su gira de trabajo en Madrid, con un proyecto industrial que fortalecería la economía local. Sabemos que el anuncio fue bien recibido entre empresarios estatales, y algunos ya comentan lo importante que será para la generación de empleos. **Inversiones.** En Querétaro ya prendieron el switch con la entrada en operación del transformador Tl en la Subestación Puerta Querétaro; empieza a resolver uno de los temas más delicados para la industria: la electricidad suficiente y estable. Dicen que con los primeros 5 MW ya hay empresas listas para operar y crecer, y que los 30 MW adicionales no son casualidad, sino un mensaje claro para quienes buscan dónde instalarse en el Bajío. **Salud mental.** Esta semana se dio el caso de una persona que alertó a los servicios de emergencia, debido a que, bajo los efectos de sustancias nocivas, subió a un poste de alta tensión eléctrica y después cayó. Este es tan solo otro caso de una persona que escala una estructura y cae; vale la pena recordar que sucedió incluso en los emblemáticos arcos. Pero lo más importante, preguntar qué se está haciendo en materia de salud mental y, sobre todo, ¿hay presupuesto suficiente para trabajar? (P 2)

### EL ALFIL NEGRO

**Regresión.** El senador Agustín Dorantes se opone a la reforma electoral y afirma, buscan regresar a la dictadura perfecta, doblegando al INE y destruyendo a la oposición. Que dicho sea sin sarcasmo: la oposición se destruye sola. (N 1)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



20 DE ENERO DE 2026

## Por multas a partidos, CONCYTEQ recibe hasta 30 MDP en año electoral

Mónica Gordillo

El director del Consejo de Ciencia Y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), Enrique Rabell García, confirmó que, en año electoral, los recursos que reciban, derivados de multas que aplica el Instituto Electoral del Estado de Querétaro a partidos políticos, podrían alcanzar hasta 30 millones de pesos.

Recalcó que los programas y proyectos que ejecutan se financian al 100 por ciento con las multas a partidos políticos, aunque recibieron recortes por parte de la federación.

En este sentido, señaló que, en diciembre de 2025, el CONCYTEQ obtuvo 18 millones de pesos; no obstante, para el segundo semestre de este año prevén que incrementen sus percepciones con el arranque del proceso electoral.

“Nosotros dependemos del ciclo electoral por obvias razones. Ahorita vamos a estar en un año interesante, porque, ustedes saben, ya estamos a un año; yo creo que van a empezar a activarse las multas electorales y a lo mejor para el segundo semestre pudiéramos tener más recursos”, afirmó.

Detalló que, en cartera para este año, por una bolsa de 8 millones de pesos, tienen contemplado equipar un laboratorio de energías renovables con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y realizar un proyecto de capacitación y certificación electrónica con el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Querétaro (Icateq), otro de robótica



Especial

Cartera

Para este año, por una bolsa de 8 millones de pesos, tienen contemplado equipar un laboratorio de energías renovables con la UNAM; realizar un proyecto de capacitación y certificación electrónica con el Icateq, otro de robótica para exploración con la UAQ y otro en materia de circularidad del agua con la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui.

para exploración con la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y uno más en materia de circularidad del agua con la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui.

Aclaró que para 2026 se quedaron fuera entre cuatro y cinco proyectos, y que próximamente lanzarán una estrategia para que, con recursos de los tres niveles de gobierno, se puedan financiar en conjunto proyectos en Querétaro.

(CQRO 6)